

Politique : un nouveau club, Echange et projets

Ils étaient dix, réunis autour de M. Jacques Delors, résolus à recréer un lieu d'échange et de recherches, une association de bons esprits capable de transformer les discussions théoriques en propositions pratiques de réformes propres à débloquer, en tel ou tel point, la société française.

Ils sont aujourd'hui cent vingt, et annoncent la naissance officielle d'Echange et projets. Le premier fascicule d'une publication qui devrait être trimestrielle, et qui porte le même nom, illustre le propos de l'association en publiant trois « projets » porteurs de suggestions concrètes et parfois hardies, intitulés : « Pour un autre service militaire », « Sécurité de l'emploi et progrès économique », « Pour un statut des étrangers ».

Groupant, à parts à peu près égales, fonctionnaires, chefs d'entreprise, cadres d'entreprise, responsables syndicaux, universitaires, éducateurs, Echange et projets a exclu de ses rangs, par principe, les hommes politiques munis d'un mandat national et les membres des cabinets ministériels.

Les 120 membres actuels — parmi lesquels se retrouvent quelques « anciens » des défunts clubs Jean-Moulin et Citoyens 60 — qui comptent devenir au maximum 180, assureront les frais de fonctionnement de l'association (budget de l'année : 250 000 Francs) par leur cotisation, fixée à 10 % du montant de leur impôt sur le revenu.

L'association ne se pose pas en oasis de sages en face de la déraison et du tumulte politique. Tout transite par la politique. Mais tant les hommes au pouvoir que les hommes dans l'opposition sont preneurs d'idées nouvelles. Echange et projets se propose à la fois d'en fournir, de faire connaître les innovations sociales, qui, selon elle, sont nombreuses en France, et aussi d'en réaliser.

Plusieurs commissions sont au travail — par exemple, sur ces associations de progrès, la Crise et la riposte à la crise, l'enseignement alterné, l'enrichissement sans justification, le juge — et, si tout va bien, un colloque s'établira en novembre 1974 sur le thème « La France dans vingt ans ».

Echange et projets se situe dans une perspective originale en France, en cela qu'elle est pragmatique. L'association semble décidée à ne pas attendre que la société idéale soit réalisée, ni même conçue, ni même esquissée pour faire de l'action ponctuelle et peser, ici ou là, de tout le poids qu'elle saura — ou qu'elle ne saura pas — acquérir. C'est tous les jours, selon les animateurs, que l'on change la vie.

Tentés de rejoindre Echange et projets, quelques hauts fonctionnaires proches du Pouvoir ont été discrètement prévenus que leur abstention serait appréciée.

F. G. ■